

Histoire
Comprendre la Turquie
par Frédéric Aimard

(l'Acip n° 2047 du 28 octobre 2024)

La Turquie de Recep Tayyip Erdogan n'a pas bonne presse. Sa démocratie paraît plus qu'autoritaire, son respect des minorités est sujet à caution, notamment en ce qui concerne les Kurdes car, pour les chrétiens, il n'en subsiste plus guère. On a vu que ce régime islamiste a soutenu activement la politique d'épuration ethnique de l'Azerbaïdjan à l'égard des chrétiens arméniens du Haut-Karabagh en 2023. Cela a réveillé le souvenir du génocide arménien entre 1915 et 1923, un crime contre l'humanité que la Turquie continue à nier contre l'évidence historique.

Et pourtant les Européens aiment aller en vacances en Turquie, avec son climat et ses paysages méditerranéens, ses hôtels pas chers, ses sites archéologiques, à commencer par la somptueuse ancienne capitale Istanbul ex-Constantinople, et sans oublier une population accueillante et souvent bien plus proche, à tout point de vue, des Européens que ce que l'on pourrait imaginer. Et puis la Turquie est aussi une puissance industrielle, commerciale, culturelle, un pays jeune aux multiples avenir possibles. On ne peut oublier qu'elle possède la première armée de l'Otan, un puissant contrepoids à l'expansionnisme russe... Tout cela est évoqué dans le livre de Jean Étèvenaux, en courts chapitres bien structurés.

À vrai dire, « la Turquie reste un lieu d'interrogation » conclut-il, après 260 pages de brillantes synthèses historiques, de reportages très personnels – en particulier dans la partie turque de l'île de Chypre – et de fines réflexions pour nous éclairer sur le passé de cet empire millénaire, sur le présent et le futur de cette République « qui se cherche », comme le dit le sous-titre du livre. Quiconque a le projet ou le rêve de se rendre en Turquie ne devrait pas se dispenser d'écouter le journaliste, l'historien et érudit lyonnais qu'est Jean Étèvenaux. Il pose les bonnes questions, en donnant à chacun les éléments pour tenter sa réponse. Il brosse un aperçu très pédagogique sur toute une histoire extrêmement compliquée, qui est aussi la nôtre quoiqu'on veuille ordinairement l'ignorer, et il fait des hypothèses pour un avenir qui nous concerne encore plus. Enfin, la qualité de l'écriture fait de la lecture de cet ouvrage un moment de détente appréciable, avec comme un air de vacances...

Jean Étèvenaux, *La Turquie jusqu'à Chypre. Un empire millénaire, une République qui se cherche*, Les Acteurs du Savoir, 2024.